

¡Y estos son los hijos de Hidalgo, de Morelos y Galeana? ¿Esta la gran estirpe de Guerrero, de Allende y de Iturbide? ¿Este el pueblo a quien permitió el Eterno que fuera libre, independiente?

¡Dios mio! ¡Dios de justicia y de bondad! Nos hallamos mas indig. nos de comparecer ante vos, que lo estuvieron Adan y Eva despues de su pecado! Las hojas de una higuera no bastau á cubrir nuestra vergüen za. La losa de nuestra tumba la dejará traslucirse, y al través de cien siglos se revelará aun nuestra afrenta, nuestra infamia....!

Perdonad, mexicanos, que emponzoñe los tiernísimos recuerdos de esta solemnidad cívica, con la memoria de nuestros dias amargos y luctuosos. Nuevamente protesto que no aliento el deseo de alimentar rencores espú. reos: tampoco la mira innoble de atizar los odios fraternales.... No ¡vive Dios! Mi voz no es hoy de ningun bando; mi fé política es toda de mi patria: la libertad de mis ideas y pensamientos, es hoy esclava so lamente, del lema salvador con que Iturbide y su brillante ejército, mar caron todo un porvenir de dicha en el flameante pabellon de Iguala.... Religion! ¡Union! ¡Independencia!

Mas no ereo, señores, que la solemnidad del presente aniversario, se r duzca solo á un júbilo estéril y á memorias gloriosas, sin pensar tambie en nuestros dias amargos. Pensemos, pues, en que mas grande, mas b llo y mas solemne será este aniversario, si juramos ante esos trofeos gloria, conservar incólume el hermoso patrimonio de Iturbide, y el riqu simo legado de nuestros padres, cuyos nobles espíritus esperan al mémo la confesion sincera de nuestras faltas y estravios.

Por lo mismo, ya que he tocado la herida por donde exhala el alua nuestra hermosa patria, es preciso buscar los parricidas, y descubrir el si tio social donde se ocultan.

Recorramos, pues, los puntos mas culminantes del gran cuerpo socia pero sea salvando ántes, para ser mas justos y sinceros, honrosas escepcia nes de ese mismo cuerpo, miembros no lacerados todavía.

Busquemos pues la verdad; comprendamos nuestra angustiada situ cion; conozcámonos á nosotros mismos, y al conocernos habremos des bierto el manantial impuro, de donde brotan los funestos males que l san sobre México. La sincera confesion de nuestras faltas, es la ofrend -13-

mas pura que nuestras almas pueden presentar en este dia solemne, ante los altares de la patria. ¡Sacrificio digno de los heroes inmortales, cuyo valor y patriotismo hoy conmemoramos!

Compatriotas! vuestra bondad, que me ha alentado y conducido hasta aqui, no me abandone. Noble y generosa acompáñeme al fin de mi cansada alocucion, que está cercano.

Nuestra aparicion política en el mundo, como pueblo independiente, cautivó la atencion del universo, que nos contempló grandes, denodados y heróicos, en los primeros dias risueños de nuestra redencion social. La mas hermosa de las colonias de España, aparecia imponente y magestuo. sa, sublime y radiante de hermosura, cual el fenómeno portentoso que acabamos de admirar decorando los cielos, y reinando esplendente sobre las tinieblas, en una de las pasadas noches. Pero lo mismo que aquel fugaz meteoro, (1) la duracion de nuestro brillo desapareció bien pronto. La aurora de nuestra dicha se hundió en horizontes ignorados, y el pavor de la oscura noche cubrió la esplendidez de un pueblo, que acababa de nacer para la libertad y el engrandecimiento!

Necesario es decirlo de una vez: sea por la educacion colonial que se nos dió, sea por la indolencia que engendran los climas templados como el nuestro, al hacernos independientes del trono de Castilla, quedamos convertidos en esclavos de dos pasiones degradantes y funestas: la empleomanía, el egoismo.

Con la libertad de México, se conquistó tambien la libertad de la inteligencia y del saber. Las espadas de Hidalgo y de Iturbide no solo destrozaron los viles hierros que á México encadenaban: su filo de diamante demolió igualmente los diques formidables que impedian llegase á Méxiw el torrente de ilustracion y ciencia, que inundaba á la feliz Europa. Así, pues, tras la magnífica aurora de la libertad, apareció el astro sublime del saber, en todo su esplendor y brillantez

Millares de obras de literatura y ciencias vinieron a cautivar entônces la atencion del pueblo. La historia, sobre todo; ese inmortal testigo de los siglos, empuñó el cetro entre las demas ciencias, y reinó en las inteligencias de los mexicanos, que ávidos buscaban entre las primeras repúblicas de Roma, de Atenas y de Esparta, modelos dignos sobre los cuales, por decirlo así, pudieran calcar las dichas y las glorias que un seductor porvenir les ofrecia.

(1) La aurora boreal que apareció el dia primero de este mismo mes.





